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巧得很！这面，三条石凳，
只我一人；对面，石凳三条，仅
一老头。看样子，老人有六七
十岁年纪，满头银发，面色红
润，些许皱纹。是城中村拆迁
后的老人，或是住在子女这里
的乡下老人？怀着好奇，我凑
过去和老人攀谈。

老人已82岁，居住在公园
附近的“湖滨花园”。经攀谈，
老人对我放下戒心，打开话匣
子，和我畅谈自己“闯关东”的
经历。

老人叫姚广荣，老官庄村
人，出生于1942年4月。老官庄
村是明初建村，早年有一条官
道从村中穿过。一次，有位官
员路经此地，一妇女拦路喊
冤，官员不想受理，脾气暴躁
的村妇竟然把官员强行从轿
子里拽下来。官员没见过这么
无视官威的妇人，不禁感慨：

“好厉害的老太婆！”从那以
后，这个村就被称作“老婆
村”，后来改名老官庄。

姚广荣家中多子，六男两
女八个孩子，姚广荣行三，上
有俩哥哥。为了一家人生计，
1951年，父亲姚汝学去了东北，
在黑龙江佳木斯干“出河”的
工作。老姚说，所谓“出河”就
是从河里出来，出来的不是
人，是木材。那年头，生产力低
下，从山上砍伐的木头，都是
捆成木排，顺着江水飘向下
游，距离短的三四天到达目的
地，远的需要一周多才能抵
达。根据木排的大小，6个人或
者8个人一组，负责木排下行。
在木排上面，可以做饭休息。
到达目的地后，把木排通过绳
索和岸上的固定物连接起来，
然后，大家合伙一根一根把木
头从河里捞上岸垛起来，算是
完成“出河”任务。这是个体力
活儿，也有季节性，江河冰封
之后，就没法干了。

“出河”付出的体力和汗
水，一个月可以挣到很多钱，
按当时的物价水平，能抵十几
个人一个月的生活费，还经常
能吃到肉。所以，父亲对这个
多子家庭的补益很大。因为父
亲在东北的缘故，1958年17岁
那年，姚广荣也跟随父亲的脚
步去了东北。先是去了哈尔
滨，借着一个院中叔叔的帮
助，把户口落在了哈尔滨，并
在那里继续读书。

姚广荣是个聪明孩子，对
读书情有独钟，学习成绩也
好。两年后被保送到哈尔滨20
中学。1960年，姚广荣把户口迁
到了哈尔滨通河县的保林河
林场，干了3年伐木工。由于保
林河林场伐木任务完成不好，
被一个经营好的林场挤跑了，
上级让他们去建新场。

1973年，姚广荣去了福乡
林场。这是一个有故事的林
场，曾经出过一棵7个秧子、1 . 2
斤沉的天然人参。“七两为参，
八两为宝”，这棵1斤多的大人
参真是稀世珍宝。据说政府收
购后作为出口商品换取了外
汇，还对县里给予重大奖励，
县领导也得到了提拔。再后
来，姚广荣去了通河的乌鸦泡
林场，1977年成为正式工。

“乌鸦泡”是个古怪的名

字。姚广荣向我讲述了乌鸦泡
的传说：很久很久以前，一个
王子带4个随从，骑马来到南
边松花江狩猎，遇到一伙敌
人，身上的箭已射光了。王子
毫不畏惧，用剑砍倒几个敌
人，冲出重围，狠狠加了一鞭，
骑马跳进一条滔滔流水的大
河中。王子的马是一匹白龙
马，跑得快，水性也好，等敌人
赶到河边，王子已经游到河心
了。敌人的箭雨点般向他射
去。突然，一支箭射在王子的
腿上，痛得他从马上跌落河
中，那匹白马高抬着头向西凫
游，尾部拖着王子，使得王子
不至溺水。上岸后，白龙马四
蹄生风，一气跑出七七四十九
里，路过一道淤泥洼子，惊起
了一群乌鸦，乌鸦遮蔽了王
子，没被敌人发现。王子的母
亲，寻到了白龙马和儿子的宝
剑，忙派出人马，找到了昏厥
在淤泥洼子的王子。又过了七
七四十九天，王子的箭伤好
了，于是亲笔写了“乌鸦泡”三
个大字，令人刻在石碑上，立
在乌鸦救过他的地方。

随着岁月的变迁，姚广荣
见证了林场各类器具的出现
与使用，开始是大肚子锯，后
来是弯巴子锯，再后来有了发
电机带动的油锯。

聪明实干的姚广荣学什
么也快，1970年学会了开“50”
林区专用拖拉机。这种机器，
有前后退操作杆、液压装置、
起落大带板、绞盘机、油丝绳。
一般4个人一组，他是司机，其
余几个人当助手。由于姚广荣
为人厚道，对助手们平心静
气，很是尊重，深得人心，大家
都乐意跟他干。后来，由于林
场经营越来越走下坡路，姚广
荣不再开拖拉机，而是负责修
车。最后场子黄了，就负责照
看发电机。

林场都是在山里，伐木工
作也带有季节性。至于收入，
1960年后实行计时制，也没有
固定的劳动时间，一般就是随
着书记、场长的命令行动。一
天2 . 26元，一个月六十七元。

随着林场的萧条，1994年，
姚广荣52岁那年退休了。由于5
个孩子中大部分在平原县，所
以，在东北呆了几十年后，他
也来了个“凤还巢”，回到故乡
定居。2017年，孩子们给他夫妇
俩买了湖滨花园这套房子。随
着工资的不断增长，老姚的工
资也拿到了3500元。

老姚感慨道：“我呀，‘闯
关东’的历史基本算是东北经
济的兴衰史。早年咱是去东北
讨生活，现在是回家乡度晚
年。这些年咱老家经济发展更
快更好，真是应验了风水轮流
转的说法。”最后，老姚停顿了
一下，嗓门又大了一点：“更主
要的，在外漂泊几十年，还是
在老家住着心安。”

闻听老姚此言，我忽然想
起台湾作家钟理和在《原乡
人》中所写：“原乡人的血，必
须流回原乡，才会停止沸腾。”
老姚的心情大概也是如此吧！

(本文作者为平原县人，高
级政工师；山东省散文学会会
员)
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快递“双十一”【非虚构写作】

□刘千荣

又是一年“双十一”。作为曾经的快递
从业者，我对快递人是如何在繁忙中度过
所谓的“光棍节”、鏖战“双十一”，一直都
记忆犹新。

刚入行快递业，司职宣传的我感觉和
其他行业也没啥区别，大同小异。大概到
了八九月份，公司在大会小会上开始提出

“奋战N天，迎接双十一”之类听起来非常
响亮的口号，不过总给人“雷声大、雨点
小”，甚至是“狼来了”的感觉。

过了“十一”国庆长假，这种紧张的气
氛浓厚起来了，正式的动员大会开始召
开。老总讲话，各部门领导纷纷表态，拿出
各自的备战方案，那场景一如大战来临前
的誓师大会。作为宣传人员，我当然会对
这类活动进行不遗余力的宣传报道。与此
同时，各省直属分公司的相关新闻报道也
从全国各地发了过来。一时间，充斥在公
司内刊、官网的都是规模大小不等的动员
誓师大会消息，那种“山雨欲来风满楼”的
氛围，仿佛商战一触即发。但我还是认为
有点小题大做，因为公司依然保持一如往
常的运作节奏，并未显示出比往日更加忙
碌的迹象来。

进入十一月，似乎一夜之间公司分拨
中心的快件包裹明显多了起来，进出公司
的货运车辆往来
穿梭更加频繁，分
拨中心的各类操
作工骤增，明显要
比平时忙碌。11月
10日晚，我没能像
平时那样准时下
班，而是随公司领
导去了分拨中心，
看到的是灯火通
明的一线“阵地”
上操作工奔跑忙
碌的身影。整个分拨中心忙而不乱，很显
然，他们各司其职分工明确，也划分好了
自己的区域范围。已经开通的几条快递分
拣流水线旁，站立着严阵以待的操作工
人，进行快速准确的分拣。

一辆空货车停靠，一拨人迅速围拢过
去。反应之迅疾，行动之麻利，令人叹服。
只见他们手脚并用积极配合，把大小不同
的快件包裹尽可能合理整齐地码在货运
车厢里，挤了又挤，按了又按，恨不能一座
车厢分成两座用，既要让货车最大能量拉
满，又要让满载快件的货车在最短的时间
内开出公司，奔向全国四面八方的目的
地。深秋的夜晚已经显出凉意，工人们却
忙得脚不沾地，干得兴起的早已脱去外
套，更有甚者，光着膀子赤膊上阵。尽管如
此，大伙儿还是汗流浃背，成了秋夜里分
拨中心别样的繁忙风景线。 由于对

“双十一”工作的忙碌程度严重估计不足，
没做好充分的思想准备，那年我居然还买
了两张11月11日晚演唱会的票子，却因接
到区邮政领导“双十一”之夜要来公司的

通知，迫不得已割爱转让给别人。在如战
场的分拨中心，积压的快件包裹筑起一座
座小山，许多办公部门的员工被“抓壮丁”
推上一线做起了分拣人员，干起了卸货、
运货、装车等力气活。我们企宣部门几位
同仁，如果不是宣传任务在身，估计也会
被叫去帮忙。原本运转平稳流畅的分拣流
水线，因大小快件包裹太多，变得不堪重
负，如超载的老爷车，缓慢穿行于忙碌的
工人及堆积如山的快件之中。

工人辛苦，管理层同样忙碌不堪。我
和部门同事拿着长枪短炮，跑前跑后摄
影、摄像，一直忙碌到凌晨。当夜没能回
家，而是住进了公司的备用宿舍，胡乱休
息了几个小时。次日一大早，我开始赶稿
子把工人奋战“双十一”之夜、区邮政局领
导视察的新闻发到公司官网上。下午又加
入支援分拨中心工人装货的大军中，与操
作工们一起分拣、装车。不忙不知道，一忙
才清楚，一份小小的快件要经过多少快递
人之手，跋涉万水千山，饱浸着快递人的
汗水与奉献，才能抵达收件人之手。

原本以为12日晚可以准时下班了，又
接到市邮政局领导当夜要来慰问的通知，
于是和11日晚一样，我们在分拨中心又奋
战到凌晨，还是没能回家，继续在公司备
用宿舍休息。13日晚接待了一批媒体记者
前来采访报道，直到14日还在支援一线工

人。到了15日、16
日，企宣部和公司
其他文职部门才
逐渐恢复日常工
作状态。分拨中心
里堆积的快件也
在慢慢减少。从反
馈汇总的情况来
看，其实是有一部
分省公司分拨中
心出现了比较严
重的“爆仓”，通过

当地快递人员的努力才算把“双十一”积
压下来的快件最终消化掉。

收过快递的人都知道，“双十一”的快
件在路上的周期较之平日偏长，抵达速度
明显比平时慢。人们由一开始的抱怨到后
来习以为常的理解，那是广大快递员用超
过平日数倍的忙碌才得以完成的“使命必
达”。传说中的普通快递员，月入万元也只
有在双十一期间才能成为现实，他们的收
入是和送件量挂钩的，收入成倍增长了，
送件量自然成倍增长。这期间从身边风驰
电掣般一闪而过的快递小哥们绝对是超
负荷的日夜兼程。

忙忙碌碌、轰轰烈烈的双十一终于圆
满收官，相关部门通过媒体公布今年“双
十一”较上年同期增长的百分比，在一般
人的眼中，或许那只是一些冰冷的数字，
而对于快递人来说是打了一场实实在在
的硬仗。还未及喘口气，同样繁忙的“双十
二”又兵临城下了！

（本文作者现任职于上海虹口信访办
综合科）
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